
 

皮海洲：东航、南航为何要

从纽交所退市？ 
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文/意见领袖专栏作家 皮海洲 

东航、南航为何要选择从纽交所退市呢？其实，熟悉东航、南航及美

国《外国公司问责法案》的投资者知道，东航、南航作出这样的选择也是

在意料之中的事情。 

 

1 月 13 日，中国东航、南方航空分别发布公告表示，申请自愿将其美

国存托证券股份从纽交所退市。 

东航、南航的退市公告来的有些突然，甚至或多或少有些令市场意外。

实际上，就在美国当地时间 2022 年 12 月 15 日，美国公众公司会计监督

委员会（PCAOB）发布报告，确认 2022 年度可以对中国内地和香港会计

师事务所完成检查和调查，撤销 2021 年对相关事务所作出的认定。 
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为此，中国证监会新闻发言人 12 月 16 日就中美审计监管合作进展情

况答记者问时表示，中国证监会、财政部与美国公众公司会计监督委员会

（PCAOB）于 2022 年 8 月 26 日签署的中美审计监管合作协议，将双方

对相关会计师事务所的检查和调查活动纳入双边监管合作框架下开展。合

作协议签署以来，双方监管机构严格执行各自法律法规和协议的有关约定，

合作开展了一系列卓有成效的检查和调查活动，各项工作进展顺利。 

“我们注意到美方发布的报告和公开表态。我们一贯主张通过监管合

作机制解决跨境上市审计监管问题，实践证明只要双方秉持相互尊重、专

业务实的合作精神，一定能够找到一条符合各自法律和监管要求的可行合

作路径。”中国证监会新闻发言人称。 

美国 PCAOB 的报告与中国证监会新闻发言人的答记者问表明，困扰

中概股在美国上市问题的跨境审计问题，基本上得以解决。这也意味着美

国《外国公司问责法案》发布后，导致中概股退市危机的跨境审计问题不

复存在了。有关中概股又可以安心地在美国上市了。正是在这种情况下，

中国东航、南方航空官宣自愿申请从纽交所退市，这难免让人感到些许的

意外。 

那么，东航、南航为何要选择从纽交所退市呢？其实，熟悉东航、南

航及美国《外国公司问责法案》的投资者知道，东航、南航作出这样的选

择也是在意料之中的事情。毕竟东航、南航目前在 A 股、港股、美股三地

同时上市， 两家公司主要交易均在 A 股和港股。 
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比如，中国东航公告称，公司存托股所对应的 H 股数量与公司全部 H

股数量相比较少，交易量与 H 股全球交易量相比有限，维持存托股在纽交

所上市和该等存托股及对应 H 股在美国证交会注册并遵守证券交易法规定

的定期报告及相关义务涉及较大的成本，以及公司从未使用纽交所二次融

资功能且香港联交所和上交所具有较强可替代性，可满足正常经营的融资

需求。 

从东航的公告中不难看出，东航在美上市的存托股所对应的 H 股数量

很少，交易量更加有限，而且公司从未在纽交所二次融资，但存托股在美

上市却还要付出较大的成本。也正因如此，东航没有必要在美国上市。而

南航的情况基本上与东航类似，同样没有必要在美国上市。 

不过，依本人之见，东航公告的说法，只是东航选择从美股退市的一

个方面的原因，实际上，东航、南航选择从纽交所退市还有一个很重要的

原因，那就是受到美国《外国公司问责法案》的影响。所谓《外国公司问

责法案》其实就是美国政府专门针对中国公司的一部立法，比如该法案对

外国发行人提出的额外披露要求，包括证明自身不被外国政府所有或控制，

披露董事会里共产党官员姓名、共产党党章是否写入公司章程等，具有明

显的歧视性，均非基于证券监管的专业考虑，而是一种将证券监管政治化

的做法。 

正是基于上述条款的存在，作为我国的国有控股公司显然是不适合继

续在美国上市的。也正因如此，近两年我国已有 8 家央企相继从美股退市。

预览已结束，完整报告链接和二维码如下：
https://www.yunbaogao.cn/report/index/report?reportId=1_51344


